



Profesora y QFB Manuela Townseand, Una Vida por la Educación

La maestra Manuela Townseand, es otro personaje de gran relevancia académica a la que se le recuerda en este espacio de la revista “Naturaleza y Tecnología” de la División de Ciencias Naturales y Exactas, del campus Guanajuato de la Universidad de Guanajuato. Un gran legado de toda una vida dedicada a la educación en prácticamente todos los niveles de estudio, siendo fundamental que sea conocida su labor educativa por las nuevas generaciones. La maestra Townseand en el año de 1998, tuvo a bien escribir un breve curriculum vitae, sobre el cuál se basa la semblanza que aquí se presenta.

Manuela Townseand nació el 10 de junio de 1909 en Tlalpuhahua, Michoacán habiendo cursado sus primeros tres años de educación primaria en escuelas oficiales de la ciudad de México y de Toluca, estado de México. Al ingresar al primer año, ya sabía leer, lo que aprendió en el seno de su hogar. Posteriormente, del cuarto al sexto año de la primaria, fueron realizados en la ciudad de Guanajuato, habiendo concluido este nivel en el año de 1923. En los años de 1923 y 1924, estudió taquimecanografía e inglés en la Escuela Comercial Nocturna, cuyo director era el Profesor Arturo Sierra. De 1924 a 1928, realizó los estudios de maestra de Instrucción Primaria Elemental y Superior en la Escuela Normal Primaria de la ciudad de Guanajuato, habiendo presentado los exámenes teóricos y prácticos para obtener su título los días 21 y 24 de enero de 1929. Sus labores como maestra las inició en la Escuela de “El Sol” el 1 de febrero de 1929, habiendo formado parte del personal que fundó la escuela Primaria “Anexa a la Normal”, esto el 1 de marzo de ese mismo año. En esa escuela prestó sus servicios hasta mayo del siguiente año de 1930 ya

que fue nombrada subprefecta y maestra de español de la Escuela Normal Primaria para cubrir esa actividad durante los años de 1930 y 1931. En la Escuela Normal Primaria impartió también las cátedras siguientes: el segundo curso de Práctica Escolar, el segundo curso de Principios de la Educación, así como el de Organización, Administración y Legislación Escolar, estos en el año de 1935. A partir de ese año, tuvo el nombramiento de Profesora de la Escuela Rural de Organización Cooperativista en Comonfort, Guanajuato, pasando a ser Directora de la Escuela Rural de Organización Cooperativista en Silao, Guanajuato de 1936 a 1940.

Considerando que uno de sus propósitos era llegar a ser catedrática universitaria, realizó los estudios de Preparatoria de Química en el Colegio del Estado entre los años de 1934 y 1935. Posteriormente, en el año de 1943, efectuó los estudios de la licenciatura de Farmacia, cuyo título o recibió en ese año. Continuó su preparación académica universitaria en la licenciatura de química farmacéutica, habiendo presentado su examen de



titulación el 7 de abril de 1945. De manera paralela a su actividad docente a nivel universitario que comenzó en ese año de 1944, impartió cátedras diversas en la Escuela Secundaria de la Escuela Normal, donde tuvo a su cargo la materia de Química general y el Laboratorio de Química. Así mismo, posteriormente al fundarse la Escuela Secundaria “Benito Juárez”, impartió los cursos de Química General y laboratorio, así como inglés. Fue profesora de estas materias hasta su retiro en el año de 1980.

Su labor docente en el Colegio del Estado y posteriormente en la Universidad de Guanajuato se resume de la siguiente manera: En el bachillerato de medicina impartió Química general y laboratorio, así como el curso de Química Orgánica (años de 1944 y 1945). En la Escuela de Ciencias Químicas tuvo a su cargo las materias de Farmacia Teórica, Inorgánica y Orgánica, Análisis Química Cualitativo y Cuantitativo. Farmacia Química Inorgánica, Química Legal y Análisis Toxicológicos, Análisis Bromatológicos. En el bachillerato de ingeniería la materia de Química Inorgánica.

Debe mencionarse, que fue la primera directora de la Escuela de Ciencias Químicas con carácter de honoraria, ante la falta de partida en el presupuesto. Así mismo, en las actividades de gestión universitaria, fue miembro del H. Consejo Universitario en diversos periodos. Recuerda haber participado en uno de los primeros viajes de Estudios y Observación (luego llamados de Prácticas), acompañando a un grupo de alumnos y maestros, que por espacio de un mes, recorrieron varias instituciones educativas

de renombre tanto en los Estados Unidos como en Canadá.

Al aprobarse el nuevo programa de la licenciatura en Química Farmacéutico Biólogo (QFB), la reestructuración del plan de estudios dio lugar a que en algunas materias, tales como Farmacia Química Inorgánica que la maestra Townseand impartía, hiciera falta un texto por lo que se dio a la tarea de elaborar un compendio de notas tomando en cuenta que los nuevos textos de consulta estaban en escritos en inglés o francés y a la vez difíciles de tener al alcance. Con la ayuda de los estudiantes, los apuntes se transcribían y con las actualizaciones debidas, fueron empleados por varias generaciones a manera de libro de texto.

Entre otras de sus actividades relacionadas con la educación, de 1960 a 1984, esto es, por 24 años, trabajó para el Instituto Federal de Capacitación del Magisterio (IFCM), con diferentes nombramientos que significaban ascensos y variación de actividades. Algunos de esos nombramientos fueron: profesora de materias Foráneas, Profesora de Adiestramiento Foráneo, Profesora Orientadora de Enseñanza Superior Foránea. En el IFCM tuvo a su cargo las siguientes materias: Química General, Inglés, Estadística Aplicada a l Educación, Psicotécnica Pedagógica, Lingüística Estructural, Biología Molecular, Ecología, entre otras. Su permanencia en el Instituto le permitió estar al corriente de las innovaciones en el terreno educativo a todos los niveles. Le dio la oportunidad de visitar la mayoría de los municipios del estado de Guanajuato y muchos de los estados del país para unas veces conducir



actividades y otras, asistir a reuniones de orientación profesional, dictadas por catedráticos especialistas de alta significación intelectual tanto del país como del extranjero.

Durante su amplia y fructífera carrera docente, recibió varios premios y reconocimientos: Al concluir la Enseñanza Primaria Elemental y Superior, el entonces Director General de Educación Pública, Profesor Rodolfo R. Ramírez, le hizo entrega del libro titulado “Precursores de la Independencia de México (1923)”. En el año de 1979, al cumplir 50 años de servicios prestados a la educación se le otorgó la medalla “Ignacio Manuel Altamirano”, la que le fue impuesta por el entonces presidente de la república, Lic. José López Portillo en el Palacio de las Bellas Artes. En la Facultad de Ciencias Químicas, el 15 de mayo de 1989, se develó una placa con su nombre en el exterior de una de las aulas, ceremonia a la que asistió en Lic. Juan Carlos Romero Hicks, rector entonces de la Universidad de Guanajuato.

En el año de 1998, le fue otorgada por el H. Consejo Universitario, la medalla “Pedro bautista Lascurain de Retana”, en reconocimiento a su labor educativa y su entrega a la Universidad de Guanajuato durante 44 años. Reconocimiento que consideró inmerecido ya que para ella “...colaborar en la Universidad de Guanajuato fue siempre un timbre de orgullo...”